

江戸から明治に時代は移り、現代につながる高速交通の先駆けとして青森県にまで到達したものは、陸では鉄道、海では蒸気船であった。鉄道の知識が日本にもたらされたのは江戸時代末期のペリー来航の頃といわれているが、それから幕末まで作られた多くの鉄道

計画は、結局実現に至らなかつたのである。さて、「汽笛一声新橋をはや我汽車は離れたり」とおは、皆さまもご存じのとおり鉄道唱歌の一節だが、新橋と横浜の間に、日本で初めて営業用の鉄道が正式開業したのは明治5年（1882年）である。

そこで東北地方に目を転じてみると、東北に鉄道を建設しようという意見が政府に提出されたのは、くしくも鉄道開業と同じ明治5年（1882年）である。

開業日の様子を伝える東奥日報によると、現在の駅は、一畠列車を迎える人々で立錐の余地もないほどである。

あり、各町内には趣向を凝らした飾り付けが行われ、山車や芸妓の手踊りが町中を練り歩くというような大変な賑わいようであつたといふ。

このように鉄道はまさしく文明開化のシンボルとし

て、東海道線の全線開通から遅れることわずか2年で青森まで到達し、この後日本中どんどん広がつていつた鉄道網を通じて全国と青森との距離をはるかに縮め、人と物の往来を飛躍的に便利で安全なものに変えていった。そして、開業のその日から今日に至るまで、毎日多くの人々と物資を運び、人々の暮らしを支える大動脈として機能し続けているのである。

85）に最初の路線である大宮と宇都宮の間を開業させ、そのわずか6年後の明治22年（1889）のこども鐵道開業と同じ明治5年（1882年）には、現在の東北線にあたる上野から青森までの全線を開業させたのである。

開業日の様子を伝える東奥日報によると、現在の駅は、一畠列車を迎える人々で立錐の余地もないほどである。

このように鉄道はまさしく文明開化のシンボルとし



開業当時の青森駅（安方駅）

『目で見る青森の歴史』（昭和44年・青森市）より転載

かしその後も、政府の財政貧弱や技術的な困難から鉄道建設は思うように進まず、いま明治維新を迎えることとなつたのである。

そこで東北地方に目を転じてみると、東北に鉄道を建設しようという意見が政府に提出されたのは、くしくも鉄道開業と同じ明治5年（1882年）である。

開業日の様子を伝える東奥日報によると、現在の駅は、一畠列車を迎える人々で立錐の余地もないほどである。

このように鉄道はまさしく文明開化のシンボルとし